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大多数犬猫都喜欢到室外
活动，习惯到处嗅闻一些令它
们感兴趣的东西，有时会误食
一些有毒的植物，引起腹痛、呕

吐、腹泻等中毒症状。现在家
庭通过种植一些植物，达到净
化空气和美化室内环境的效
果，但犬猫不小心误入了这些
可能有毒的植物，也会中毒。
如果家里有毛孩子，就需要慎

选摆放。
含观音杉碱类植物。常见

有英国紫杉、日本紫杉等植
物。它们的果实和整株植物对
犬猫来说都有毒性，食入后会
引起抑制犬猫心肌功能，造成
心脏停止跳动，导致死亡。

含毛地黄素类植物。常见
有毛地黄、夹竹桃、铃兰等植
物。如果犬猫不小心误食了这
类植物，会造成心脏疾病，严重
的会造成昏厥、痉挛，甚至呼吸
和心跳停止。

具有肾毒性植物。常见有
百合花（百合属）、金针花（宣草
属）等植物。这些植物具有剧
毒，会造成犬猫肾脏肾小管坏
死，肾衰竭和死亡。另外百合
花的花叶、花粉和花瓣也有可
能导致猫咪肾衰竭，引起呕吐、
嗜睡、食欲不振，最后可能造成
猫咪死亡。

汁液有毒植物。常见有黄
金葛、万年青、蔓绿绒、黛粉叶、
菖蒲、芋、彩叶芋、海芋、姑婆
芋、美铁芋（金钱树）、火鹤花等

植物。犬猫误食这些植物后，
引起严重的口、咽喉刺激，造成
口腔与消化道受损，同时破坏
血管，造成出血现象，还会导致
流口水、呕吐、咽喉麻痹等症
状，严重时会导致肾衰竭。

含氢氰酸类植物。常见有
绿珊瑚、龙骨、彩云阁（大戟
科）、桃金娘（桃金娘科）、豆科、
禾本科、大戟科、亚麻科等植
物。犬猫误食后会抑制其血细
胞携带氧气至各组织器官，导
致细胞缺氧而使组织器官受
损，呼吸中枢也同样受到伤害，
导致呼吸困难。

含梫木毒素植物。主要是
杜鹃花，整株植物都具有毒性，
尤其是花朵和叶子，会造成犬
猫低血压，抑制呼吸系统与中
枢神经，轻度中毒会导致呕吐、
腹泻，严重会导致呼吸急促、昏
迷。

含可溶解草酸盐类植物。

常见植物有大黄、酢浆草。这
些植物中的草酸盐会溶解进入
犬猫血液中，沉淀钙离子，生成

不溶于水的草酸钙，这些草酸
钙会进入到肾小管中，造成阻
塞与坏死的现象。

含有毒蛋白素与植物毒素

类植物。常见有蓖麻子、鸡母
珠、刺槐等植物。如果犬猫误
食会导致口炎、舌炎，及肠胃问
题；还会造成红血球凝集现象，
严重时还导致犬猫机体平衡破
坏，损伤肾脏，造成血尿。

含茄碱类植物。常见有龙
葵、玉珊瑚等植物。这些植物
主要含神经毒素，有些龙葵类
的植物甚至会导致有机磷中毒
一样症状。

含肠胃刺激类植物。常见
有圣诞红、槲寄生、冬青（属）、
芦荟、仙客来、菊花、麒麟花、郁
金香的球茎、喇叭水仙、鸢尾
花、孤挺花、英国常春藤、瑞香、
水蜡树、发财树、玉米盆栽等植
物。犬猫食入这些植物后，除
了腹泻，还会引发流口水、呕
吐、呼吸困难或急促等；有些也
会导致神经系统症状，如痉挛、
丧失协调、失去方向、昏迷等。
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新手必看 养鸟的误区和禁忌

养鸟是一种很有趣的爱
好，可以给人带来欢乐。但是，
养鸟也不是一件容易的事情，
需要注意很多细节和问题。如
果你是一个养鸟新手，那么可
能会遇到以下一些误区和禁
忌，这些都可能影响到你和你
的鸟儿的健康和幸福。

任何鸟都可以手养吗？

手养鸟是指从小就用人工
喂养的鸟，它们通常比较亲人，
容易训练和互动。很多人认为
只要有耐心和时间，就可以把
任何鸟都手养成自己的宠物。
其实这是一个错误的想法。不
同种类的鸟有不同的性格、习
性和需求，有些鸟天生就比较
野，不适合作为宠物养在家
里。例如，野生捕获的鸟类，它

们已经习惯了自然环境，很难
适应人工环境，也很难与人建
立信任和感情。而且，野生捕
获的鸟类可能会携带病菌或寄
生虫，对其他鸟或人造成危
害。因此，在选择手养鸟时，要
根据自己的喜好、条件和能力，
选择合适的品种和来源。

只要给鸟吃喝就行了？

养鸟不仅仅是给鸟提供食
物和水，还要给鸟提供一个舒
适、安全、卫生、有趣的生活环
境。一个好的鸟笼应该有足够
的空间让鸟活动、飞行和跳跃，
还要有适当的温度、湿度、通风
和采光。另外，还要在笼子里
放置一些玩具、栖木、清洁的表
面、新鲜的水和食物等。除了
每天清理笼子外，还要定期消
毒笼子和配件，以防细菌滋生。

鸟儿是非常聪明和感情丰

富的动物，它们需要人类的关
注、互动和陪伴。每天要花一
些时间和你的鸟儿说话、玩耍、
抚摸或训练，让它们感受到你
的爱和信任。如果你长时间不
在家或者没有时间陪伴你的鸟
儿，那么最好给它们找一个伙
伴，放一些音乐或电视节目给
它们听。

剪翅膀可防止鸟飞走？

剪翅膀是指把鸟儿翅膀上
的一部分羽毛剪掉，使它们不
能正常飞行。很多人认为这样
可以防止鸟儿飞走。其实这是
一个不人道也不科学的做法。
剪翅膀会剥夺鸟儿最基本的自
由和乐趣，也会影响它们的身
体健康和心理平衡。剪翅膀后
的鸟儿容易变得胆小、沮丧、焦
虑或具有攻击性，也容易发生
肥胖、关节炎、啄食羽毛等问

题。而且，剪翅膀并不能完全
防止鸟儿飞走或者受伤。如果
遇到强风或惊吓等情况，剪翅
膀后的鸟儿仍然可能飞出去或
者摔倒地上。因此，在没有必
要的情况下，请不要给你的鸟
儿剪翅膀。

致命巧克力和牛油果

巧克力或牛油果对于人类
来说可能是美味可口的食物，
但对于鸟类来说却是致命的毒
药。巧克力中含有一种叫做可
可碱（Theobromine）的物质，这
种物质会导致鸟类呕吐、腹
泻、抽搐、心跳加速甚至死
亡。牛油果中含有一种叫做波
斯林 （Persin） 的物质，这种
物质对于人类来说没有什么影
响，但对于鸟类来说却会导致
呼吸困难、心肌损伤甚至死
亡。

远离不粘锅

不粘锅在加热时会释放出
一种叫做特氟隆（Teflon）的化
学物质，会导致鸟儿出现呼吸
窘迫、肺水肿甚至死亡。因此，
在使用不粘锅做菜时，请务必
把你的鸟儿放在远离厨房并且
通风良好的地方。

远离强光强声

强光或强声对于鸟类来说
是刺激而痛苦的。强光或强声
可能会导致鸟儿出现眼睛刺
痛、视力受损、头痛、恐惧、紧张
或不安等反应。因此，在给你
的鸟儿提供光线或声音时，请
确保它们是柔和而舒适的，并
且避免让鸟儿暴露在强光或强
声中。

（来源：小鱼说宠）

哪些植物会引起犬猫中毒？
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从饲料销售到自主创业，从南美白对虾养殖繁

育，到引进培育七彩神仙鱼，再到养老服务业等诸多

不同领域的发展，20年来，高伟华一步一个脚印，用

坚守、奋进、开拓、创新绘就出上海“兴农人”在三农

发展浪潮中的奋斗图景。

高伟华
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驱车驶入青浦区白鹤镇红
旗村，整齐划一的低矮厂房，宽
敞洁净的柏油马路，乍看之下
还以为是一家工厂，但实际上
却是一个集水产养殖、观光旅
游、垂钓服务于一体的农业生
产服务综合体。这也是高伟华
拥有的四个无公害水产品标准
化养殖示范基地之一。

从饲料销售到自主创业，
从南美白对虾养殖繁育，到引
进培育七彩神仙鱼，再到养老
服务业等诸多不同领域的发
展，20年来，这位远近闻名的水
产养殖大户——上海彰显渔业
专业合作社理事长高伟华，一
步一个脚印，用坚守、奋进、开
拓、创新绘就出上海“兴农人”
在三农发展浪潮中的奋斗图
景。

种虾按条买

种子是农业的“芯片”，也
是渔业高质量发展的关键。我
国作为南美白对虾的消费大
国，一直未在该领域掌握种源
主动权。

位于广东省湛江市东海岛
的国家 863 计划项目海水养殖
种子工程南方基地，是我国最
大的南美白对虾亲本选育基地
与全国现代渔业种业示范场。
今年4月，习近平总书记到此考
察时曾指出，要围绕保障粮食
安全和重要农产品供给集中攻
关，实现种业科技自立自强、种
源自主可控，用中国种子保障
中国粮食安全。

我国的农业种源自给率
低，一直是每一位农业从业者
心中的痛。

高伟华告诉记者，全球范
围内，无论是所谓“皇家血统”
的南美白对虾，还是优质观赏
鱼——七彩神仙鱼，种源都掌
握在外国人手中。

“现在我们能做的，就是牢
牢把控好虾苗质量，只有通过
参与种虾育苗才能实现。”高伟
华深知种虾对于虾苗质量的重
要性，优异的家系、纯种基因，

让种虾身价不菲。“种虾，我们
是65美元一条从国外购入。我
们卖虾是论斤卖，而对方掌握
种源，是按条卖的！”对此，高伟
华颇感无奈。

这些论条购入的种虾，会
先被安置在合作社位于海南的
养殖场里繁育产卵，从产卵、籽
虾幼体到籽虾共需要 15 天，15
天后，这些身长0.5厘米的籽虾
就可以空运到全国各地养殖户
手中。

为了“优生优育”，每一只
种虾，仅繁育 8 批次，也就是大
约三个月这些种虾就要被淘
汰，需要采购新的种虾继续繁
育。“其实，正常的话可以产卵
15 批，我们一般生产 8 批就够
了。越往后，种虾的健康状况
就呈下降趋势，所以我们只需
要最佳生育期的虾苗，8批已经
足够。”高伟华介绍说。

与农结缘，不言放弃

1996 年从农业院校毕业，
高伟华便被分配到松江一家国
有企业，从事饲料销售工作，由
此开始接触养殖行业。2003年
高伟华成立公司代理国外饲料
品牌，2006 年成立彰显渔业有
限公司，开始规模化养殖南美
白对虾。

中国是虾的消费大国，现
在主要虾来源是厄瓜多尔、越
南、印度等地，要在养殖淡季、
市场需求旺盛的时候实现养
殖，收获更高经济效益，就要建
造标准化大棚进行养殖。从前
期的单纯养殖南美白对虾到种
苗繁育、水产品销售，高伟华的
合作社现在拥有无公害水产品
标准化养殖示范基地4个，拥有
养殖水面积近2000亩。

合作社先后被评为“国家
级示范社”“国家农民专业合作
社示范社”“上海市农民专业合
作社示范社”“农业部水产养殖
健康示范场”“农民田间学校”
和“院士专家工作站”等。

合作社刚成立那几年，国
内水产市场行情一度相当火
爆。高伟华与翁氏企业合作制
作渔品，每年8、9月份将生产与
收购来的成品虾分级加工，制
成生熟冻虾制品，待到元旦、春
节期间等销售旺季开售，收益
十分可观，“行情好的时候利润

可达到40%”。
然而高利润必然伴随着高

风险。水生动物在养殖过程中
会出现很多病患，有时甚至是
无端发生的。

2016年合作社的虾苗就遭
遇了孢子虫病。孢子虫病是一
种较为常见和危害较大的慢性
疾病，这种虫原本鱼身上就有，
个体更小，繁殖力很强很快，一
旦附着在虾身上，会导致虾生
长迟缓，光吃料不长个，大面积
感染后会导致合作社整体经济
效益受损。

这些都没有让高伟华气
馁，他一面实践研究总结经验，
一面聘请国内著名水产专家学
者成立院士专家工作站，致力
于南美白对虾疾病防控技术的
研究突破。多年来，合作社围
绕优质种源，经过反复试验实
现品种的更新换代，虾苗苗种
售价从 2005 年时的 80 元一万
尾上涨到如今的350元一万尾，
经济效益大幅度提高。

“邂逅”神仙鱼

南美白对虾是热带水产，
适宜的生长温度是 28 摄氏度，
在热带地区养殖可以实现全年
覆盖，在上海地区一般在3月—
7 月进行虾养殖。高伟华意识
到合作社基地设施使用周期
短，决定充分利用一年中设备
的空闲期，引入水产新品种，
2015年，经考察了解，他将目光
投向热带观赏鱼。

七彩神仙鱼是纯淡水养
殖，可以省去人造海水等步骤，
与龙鱼和锦鲤等需要特定的养
殖水池不同，七彩神仙鱼的养
殖局限性较小，具备足够空间
的水缸以及28摄氏度的水温即
可，养殖门槛较低。除此之外，
七彩神仙鱼是淡水养殖，成本
不像海水养殖成本那么高，鱼
的颜色千变万化十分漂亮，素
有“热带鱼王”的美称，颇受国
内外市场欢迎。

创业路上，从来不是一帆
风顺的。

回忆起七彩神仙鱼的养
殖，高伟华自我反省：“人的胃
口大了，就容易犯错。”

观赏鱼养殖最初从金泽基
地开始试水，虾苗养殖结束后，
就把这些池子改造后养殖七彩

神仙鱼。
“刚开始不懂，在大池子里

养殖，鱼的运动量很大，身材瘦
长且皮实，”但七彩神仙鱼是一
种观赏鱼类，鱼体浑圆的观赏
价值才是最高的，苗条的身形
反而不受市场欢迎，无奈之下，
这批鱼最后只能当作功能性

“奶妈鱼”进行出售。
吃一堑长一智，高伟华对

原本的鱼塘进行了工厂化改
造，配备智能化设备，哪个 pH
偏低了、哪个溶氧低了一目了
然，还有报警系统辅助管理，创
新了专业的养殖车间和智慧养
鱼模式。

最初，为了追求神仙鱼产
量，高伟华从扬州农校招募了
一大批学生，组成繁殖团队和
养殖团队，结果除了学生留不
下来的人才流失问题，还存在
繁殖团队和养殖团队之间责任
不清晰的问题。

总结反思后，合作社确立
了“重质不重量”的高质量发展
路线，以来自“IP”品牌的马来血
统神仙鱼为主，将主要精力集
中在少数几个好品种的培育繁
殖上，繁殖数量虽然从过去的
每月3万~5万条减少到现在每
月2000~3000条，但优异的品质
反而收获了更高的附加值，单
条售价也实现了翻番。

“目前为止，我们彰显渔业
专业合作社是第一家工厂化、
规模化养殖热带观赏鱼的基
地，每月销售商品鱼 2 万尾以
上，其中外贸出口占三分之一，
每年产值近千万元。”

“一直在路上”

朱家角基地主要是鲈鱼养
殖，金泽基地负责南美白对虾
和观赏鱼的种苗培育，夏阳街
道有水产养殖、养老服务，白鹤
红旗村基地有观赏鱼、观赏龟
还有垂钓……从传统水产养殖

到都市现代特种水产养殖、再
到多领域跨行业的服务产业，
凭借多年来丰富的水产养殖经
验，高伟华展现出异于常人的
胆魄和眼界。

据统计，中国有90%左右的
老年人选择居家养老，7%左右
的老年人依托社区养老，只有
3%的老年人入住机构养老。而
十几年前，敏锐的高伟华就预
测到了养老产业巨大的发展空
间。

2011 年，高伟华在夏阳街
道王仙村修建了7000多平方米
的徽派建筑，后与民政部门申
请成立了青浦区夏阳街道安康
养护院。院内环境优美、设施
齐全，现有 800 多个床位，为本
地区老人提供了优良的养老环
境。同时，另设有护理员，医养
结合的新养老模式深受当地老
人的青睐。只有3%的老人能够
入住机构养老，更多的则会居
家养老。针对这一需求，2020
年，高伟华把居家养老业务覆
盖全街道，经过排查摸底，掌握
现有居家老人数据，为他们提
供精准的上门老龄服务。

人能尽其才则百事兴。敢
用新人，是高伟华商业板块不
断尝试新领域的秘诀之一。

负责白鹤红旗村基地的朱
夏旭，就是近年新加入的得力
干将。“我有场地，他喜欢动物，
我们就一拍即合。”高伟华说，
小朱特别爱好观赏龟养殖，年
轻有激情、有冲劲，龟类养殖这
方面他是内行。

四处探访专业龟养殖户，
深入了解观赏龟市场，通过现
有市场渠道，打造各类观赏品
种的交易平台，是高伟华他们
的又一次探索。

创业 20 年，高伟华谦虚地
表示，这些谈不上事业，只是一
群有理想的人在一起创业，也
希望以后能有更多志同道合的
年轻人加入进来，一起奋斗。
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